

## Jean-Baptiste André Godin aux gérants de La Démocratie pacifique, 22 octobre 1847

Auteur·e : **Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### Les relations du document

#### Collection Correspondant.e.s

[La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#) est destinataire de cette lettre  
[Lhermitte](#) est cité(e) dans cette lettre

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Informations sur le document source

CoteFG 15 (1)

Collation2 p. (22, 23)

Nature du documentCopie manuscrite

Lieu de conservationBibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin aux gérants de La Démocratie pacifique, 22 octobre 1847, Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris, FG 15 (1)

Consulté le 25/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/15300>

Copier

# Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

## Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [22 octobre 1847](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire [La Démocratie pacifique \(Paris, 1843-1851\)](#)

Lieu de destination 2, rue de Beaune, Paris

## Description

Résumé Godin rappelle à ses correspondants qu'il leur a envoyé une annonce pour le recrutement d'un voyageur de commerce qui n'a paru qu'une seule fois, sans résultat, dans le numéro du 11 avril 1847 de *La Démocratie pacifique* : « Je me suis dit si le nombre des insertions est la mesure du dévouement, je suis au nombre des dévoués méconnus. » Godin souhaite que soit à nouveau publiée une annonce au titre de l'entraide entre phalanstériens, non seulement pour un voyageur de commerce mais aussi pour la direction sous sa surveillance d'un établissement employant 50 ouvriers à fondre le fer et le cuivre et à l'ajustage des pièces d'appareils de chauffage. Godin envoie 30 F et demande l'envoi d'un traité de phrénologie et des almanachs, ainsi que des reçus des versements à la rente de l'École sociétaire par lui-même et Lhermitte.

Notes Une copie de la même lettre se trouve sur la page 125 du registre FG 15 (2) conservé au Cnam. Lieu de destination : le siège de *La Phalange*, de *La Démocratie pacifique* et de l'École sociétaire se trouve à Paris au 6, rue de Tournon en 1843, puis au 10, rue de Seine à partir du 16 janvier 1844, et enfin au 2, rue de Beaune à partir du 27 septembre 1846. *La Démocratie pacifique* du 10 avril 1847 publie l'annonce de la publication des *Notions de phrénologie* de Julien Le Rousseau, en vente à la Librairie sociétaire [En ligne :

<https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k4767404b/f4>, consulté le 5 février 2022].

Support Soulignements du texte et repères manuscrits au crayon bleu et au crayon rouge.

## Mots-clés

[Critiques](#), [Emploi](#), [Finances personnelles](#), [Fourierisme](#), [Librairie](#), [Périodiques](#)

Personnes citées [Lhermitte \[monsieur\]](#)

Œuvres citées

- [Almanach phalanstérien pour 1848, Paris, Librairie sociétaire, 1847.](#)
- *La Démocratie pacifique*, 11 avril 1847, [En ligne : <https://gallica.bnf.fr/ark:/12148/bpt6k4767405r/f7>, consulté le 5 février 2022]
- [La Démocratie pacifique, Paris, 1843-1851.](#)
- [Le Rousseau \(Julien\), Notions de phrénologie, Paris, J.-B. Baillière, 1847.](#)

# Informations biographiques sur les correspondant·es et les personnes citées

NomLa Démocratie pacifique (Paris, 1843-1851)

GenreNon pertinent

Pays d'origineFrance

Activité

- Fouriéisme
- Presse

BiographieJournal quotidien, organe de l'[École sociétaire](#) succédant à *La Phalange*. *La Démocratie pacifique : journal des intérêts des gouvernements et des peuples*, est publié à Paris de 1843 à 1851. [Victor Considerant \(1808-1893\)](#) en est le rédacteur en chef.

---

NomLhermitte

GenreHomme

Pays d'origineInconnu

ActivitéFouriéisme

BiographieAmi de Jean-Baptiste André Godin résidant à Esquéhéries (Aisne) dans les années 1840. Les deux hommes font ensemble leurs premiers pas dans le mouvement fouriériste en 1842-1843.

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 30/03/2022

Dernière modification le 22/07/2025

---

22

20 <sup>bre</sup> ainsi que mes versements à rentes	
Cinq mois à la Démocratie Pacifique et à la phalange	27,50
six mois à la rente	27,50
Pour le compte de M <sup>e</sup> Gossé	
à Briches (nord)	
6 mois au n° de huitaine	6 <sup>d</sup>
6 mois à la rente	6 <sup>d</sup>
Pour M <sup>e</sup> Thérèse Desquière	
un trimestre à la rente	30 <sup>d</sup>
Total	147,50

Un Gérant de la Démocratie Pacifique

M<sup>e</sup> M<sup>e</sup> et amis,

La Démocratie parvient à Guise sous l'adresse que je vous retourne ci-incluse, j'ai engagé le facteur à la remettre au cercle de Guise pensant reconnaître cette destination dans la faute de typographie que contient la bande.

Je vous remets un bon de 6 francs

pour un abonnement de 6 mois au n° de huitaine

A M<sup>e</sup> Dauvès contremaître de fabrique à Guise

Prénez l'expression de mon sincere dévouement

Un Gérant de la Démocratie pacifique

M<sup>e</sup> M<sup>e</sup> et amis,

Qui mois d'avril dernier j'avais pensé que la voie des annonces phalanstériennes de la Démocratie Pacifique pourrait me servir pour me procurer un voyageur à la commission pour le placement de nos produits. Je laissais avant de quitter Paris ma demande qui fut insérée une seule fois dans le n° du 11 avril et sans aucun résultat. Je me suis dit si le nombre des insertions est la mesure du dévouement, je suis au nombré des dévoués méconnus.

Quoiqu'il en soit, je viens aujourd'hui avec confiance vous faire une proposition semblable, fondé sur cette idée que si les phalanstériens se doivent à la cause qu'ils ont embrassée, il n'est pas inutile à cette cause qu'ils s'identifient et se protègent entre-eux.

J'ai donc encore non seulement besoin du voyageur dont il a été parlé mais aussi d'un homme capable de prendre la surveillance sous ma direction d'un établissement où sont occupés 50 ouvriers à fondre le fer et le cuivre et à l'ajustage

De ces matières pour la confection d'objets se rattachant à l'art du chauffage en général. Ses appointements de cet employé seront proportionnés à l'étendue de ses connaissances théoriques et pratiques. Un intérêt pourra lui être accordé dans l'entreprise

Veuillez m'en priez sans retard  
un traité d'éphéméologie

et des Almanachs pour me couvrir de ma remise de 30<sup>fr</sup>,

Deux affiches pour en placer chez les libraires

Faites à l'envoi les derniers reurs de remise que  
je vous ai faite en faveur de la rente pour M. Chermille  
et moi

Votre tout dévoué serviteur.

Aux Géants de la démocratie Paixique.

M. M. et amis,

Vous me demandez par la petite correspondance du 28 courant des détails qu'vous reyez je n'ai pu vous donner plus tôt. Avant de faire je crois devoir vous parler des besoins qui ont dicté ma demande afin de vous faire apprécier <sup>que nous sommes</sup> les positions respectives des intérêts que vous pourrez mettre en présence.

Vous comprendrez que je m'abstindrai d'une partie des détails <sup>de cette lettre</sup> pris de toute autre personne que vous.

J'ai commencé en mil huit cent quarante une fabri-  
cation de meubles destinés au chauffage et à l'art culinaire,  
que j'espére éléver au rang des premières de France <sup>dans ce genre</sup>  
d'industrie, si elle n'y est déjà.

Pour la maintenir <sup>à la rang</sup> dans cette position, une condition <sup>est</sup> ~~me~~ <sup>que</sup> fort indispensable; c'est de me consacrer presque tout entier  
à la partie industrielle pour les créations strictes d'objets  
nouveaux qui me laisseraient toujours la supériorité sur  
les autres <sup>fabriques</sup> et même sur des contreparties auxquelles  
je ne pourrai peut-être me soustraire.

L'extension de mes affaires tend aujourd'hui à m'absorber  
tout entier dans les détails de fabrication et de la partie commer-  
ciale. <sup>je ne puis rester longtemps dans l'industrie.</sup> C'est pourquoi  
je suis <sup>sur le point</sup> de faire mon départ dans peu de temps. Sur lequel j'avais  
fondé quelques espérances, mais dont les vues se  
sont tournées d'un autre côté.

C'est dans cette position que je songe à faire entrer  
dans mon établissement, s'il sera possible, un homme